

LINIGER-GOUMAZ, Max: *La Guinée Equatoriale. Un pays meconnu*, París, Ed. L'Harmattan, 1979, 512 pp.

El autor de esta interesante y valiosa obra, Max Liniger-Goumaz, es un buen conocedor del Africa negra, en la que ha residido durante varios años como experto de la U. N. E. S. C. O. y como agregado de prensa, siendo actualmente profesor en la Escuela Superior de Comercio de Lausanne y miembro de la Sociedad Suiza de Estudios Africanos, organismo al que se debe la publicación de cuatro colecciones de *Bibliografía Africana Suiza*, entre 1974 y 1979, redactadas por Roland Mathys. Economista, geógrafo e historiador, Liniger-Goumaz ha centrado sus trabajos históricos en la recopilación y estudios sobre bibliografía africana y sobre la Guinea Ecuatorial. En estos campos de investigación ha publicado, en primer lugar, varias series de *Bibliografías africanas* (Ginebra, 1971-1974) y cuatro tomos sobre *Guinea Ecuatorial. Bibliografía General* (Berna, Comisión Nacional Suiza de la U. N. E. S. C. O., 1974-1980) que contienen más de 6.000 títulos y que son de inapreciable valor como instrumento de trabajo y de consulta para los estudiosos e investigadores de este país; y ahora el libro sobre Guinea Ecuatorial que aquí se comenta, y que es la primera obra histórica en francés sobre este territorio, por lo que viene a cubrir una importante laguna de investigación histórica sobre el pasado y la actualidad de la antigua colonia española.

Este libro pretende ofrecer, y lo consigue plenamente, una completa, cuidada y precisa información sobre la realidad política actual y el pasado histórico de Guinea Ecuatorial, que es hoy el único país de cultura española en el Africa negra. Historia y realidad actual de este pequeño país africano que ha formado parte de las posesiones españolas en Africa, en el golfo de Guinea, dividido entre su territorio continental y un grupo de islas del golfo, la más importante y extensa la de Fernando Poo (actualmente Bioko), que tras un largo proceso administrativo que lo lleva a ser sucesivamente colonia, provincia y territorio autónomo, accede a la independencia el 12 de octubre de 1968, y se convierte en el 126 país miembro de la O. N. U.: a lo largo de su evolución histórica, un siglo de paternalismo de la Iglesia española y treinta años de modelo franquista, han llevado al país en su acceso a la independencia a la dictadura del presidente F. Macías. Durante los diez años de la presidencia dictatorial de Macías y de la hegemonía de su partido único, entre 1969 y 1979, Guinea Ecuatorial ha vivido el período más crítico y problemático de su historia, cayendo en un estado de decadencia y desorganización, y malviviendo el país en una situación de crisis permanente: desde la salida precipitada de gran parte de la población española, los intentos de golpes de Estado de 1969 y 1974, la persecución y detención de amplios sectores de la propia población guineana, la huida al exilio de un elevado número de sus habitantes, el despotismo político, la paralización y la bancarrota económica, hasta la intolerable situación que desembocó en el golpe revolucionario militar de agosto de 1979, con el consiguiente proceso y condena de Macías, y el intento con la nueva presidencia de Teodoro Obiang Nguema de reconstrucción del país en todos los aspectos.

La rica información que contiene este libro y que recoge el conjunto de los conocimientos geográficos, históricos, políticos, económicos, sociales y culturales sobre Guinea Ecuatorial se ofrece agrupada según su contenido y carácter, tomando la forma de diccionario o enciclopedia, que incluye múltiples referencias, notas y artículos. En primer lugar, la obra se inicia con una breve introducción de carácter geográfico-histórico sobre Guinea Ecuatorial, que incluye cuatro mapas, y a la que sigue una cronología sumaria, que comprende una concisa relación de hechos históricos desde 1469-1474 hasta 1979. La parte fundamental de la obra está constituida por un modo de diccionario o enciclopedia

histórica, en su más amplio sentido, ya que incluye igualmente datos e información de todo tipo: biográfico, socioeconómico, cultural, político, etc., con el título de «La Guinea Ecuatorial de la A a la Z». Se recoge aquí, tras el título término o referente correspondiente, ordenada alfabéticamente, la totalidad de las cuestiones posibles en relación con Guinea, constituyendo un valiosísimo e imprescindible conjunto de conocimientos sobre lo que ya se ha indicado: el proceso histórico y la realidad actual de Guinea Ecuatorial. Si bien algunas referencias son breves y ocupan escasas líneas, la mayoría son de extensión media, y bastantes se convierten por su extensión y contenido en auténticos artículos. El libro concluye con un índice de abreviaturas y otro resumido de nombres, e incluye una bibliografía sumaria agrupada por temas: bibliografías generales, el país y los hombres, la época colonial, la independencia y el momento actual. En fin, se trata de un libro de extraordinaria utilidad y de consulta obligada para todos los interesados en los temas y cuestiones de Guinea Ecuatorial.

José U. M. CARRERAS

NOUSCHI, A.: *La naissance du nationalisme algérien. 1914-1954*, París, Éditions de Minuit, 1979, 166 pp.

André Nouschi en su libro intenta hacer un análisis lo más completo posible del nacimiento del nacionalismo argelino entre 1914 y 1954, tocando algunos factores que van a posibilitar la insurrección del 1 de noviembre de 1954.

El libro está dividido en seis capítulos. Los epígrafes son los siguientes: Capítulo I, «Las resistencias a la colonización (1871-1919)»; capítulo II, «La evolución económica y social de Argelia de 1919-1939»; capítulo III, «Los inicios del nacionalismo (1919-1936)»; capítulo IV, «Del Proyecto Blum-Viollette a la Segunda Guerra Mundial (1936-1939)»; capítulo V, «La evolución económica y social de Argelia de 1939-1954», y capítulo VI, «La evolución política de 1939-1954».

Cuando se produce la insurrección en Argelia el 1 de noviembre de 1954 provoca una gran sorpresa, ya que en los meses anteriores nada hacía presagiar tal acontecimiento. Si antes de la Primera Guerra Mundial la situación en Argelia era tirante entre franceses e indígenas (el menor asunto se convertía en una manifestación antifrancesa), situación que va a llevar a Francia a tomar rigurosas medidas de seguridad para reducir las resistencias; después del fin de la Primera Guerra Mundial se produce un cierto relajamiento de la situación, aunque las medidas de seguridad siguen funcionando.

Es evidente que no pudo ser sólo la Primera Guerra Mundial la que va a transformar la situación política y el espíritu de las poblaciones argelinas. No se podía pasar, sin más, de la hostilidad a la armonía. Este cambio, sus razones y sus consecuencias es lo que A. Nouschi intenta aclarar en su libro.

En el primer capítulo, «Las resistencias a la colonización, 1871-1919», páginas 13-29, se analiza la oposición argelina a ser conquistada y colonizada. Desde los inicios de la colonización, 1830, hasta el final de la Primera Guerra Mundial, la oposición argelina tendrá dos aspectos muy diferentes: «hasta 1871, es una oposición armada que exige importantes esfuerzos militares por parte de Francia y que tiene su fuerza en la red de cofradías y en la organización social tradicional» (p. 29). Desde 1871 a 1919, las sublevaciones armadas son pocas y sin importancia.

Los argelinos parecen acomodarse a la dominación francesa e intentan obtener, si no una completa igualdad de derechos para todos los argelinos, al menos una representación correspondiente a la importancia de los argelinos